

Con algo de desconcierto reaccionaron en sectores de la oposición cuando vieron que la defensa del gobernador Claudio Orrego lograba adelantar la declaración de su cliente, en el marco de la investigación por posible desvío de dineros públicos.

Lo que se suponía debía pasar el jueves, terminó ocurriendo el martes. Aquel día, Orrego compareció durante más de 4 horas frente a la fiscal Constanza Encina y llevó un documento con información adicional.

Un día antes había entregado sus computadores y celulares al Ministerio Público.

"Así mismo llevando el control del caso en los tiempos que ellos quieren y la fiscalía está cayendo en el juego", decía entonces un consejero regional de la oposición, molesto aún por la salida del fiscal Patricio Cooper del caso Procultura.

Mientras, en la defensa de Orrego insistían en la frase "el caso nada hace, nada teme" y reconocían que sus esfuerzos estarán centrados en entregar la información a la fiscal "antes de que ella los pida".

Es por esto que en la oposición tomaron el camino de diversificar lo más posible las iniciativas que se tomen.

La idea es, dicen, "rodear" a Orrego mostrando que durante su gestión ha habido un uso "indiscriminado" de los tratos directos para beneficiar a amistades o conocidos. Y que, al contrario de lo que ha insinuado la defensa, el gobernador tiene responsabilidad.

En ese contexto, la oposición está mirando de cerca no solo al gobernador, sino también a su círculo cercano.

Son las primeras escaramuzas legales de un caso que puede terminar con el político más votado, después del Presidente, destituido.

Luego de las primarias, en aproximadamente 15 días más, se dará el primer paso, en el Tricel.

ASESORES DE AÑOS

Aún no se apagaban los rescoldos dejados por los nuevos hallazgos del caso Procultura, cuando el gobernador se veía obligado a enfrentar otra polémica, luego de que se diera a conocer un informe de Contraloría donde aparecían varias minutas de coaching en las que el consultor español Juan Vera Gil habla explícitamente de estrategias de campaña —para la gobernación y la elección presidencial— con el equipo más cercano a Orrego. Ante la posibilidad de que se tratara de un caso de utilización de fondos públicos para objetivos de campaña, la entidad dirigida por Dorothy Pérez envió los datos al Ministerio Público. Incendiando así nuevamente la controversia en la gobernación.

Poco después, como consecuencia de otra

"Es un vendaval de antecedentes. Nadie que los revise podría determinar restarse a la solicitud de destitución", dice el core republicano Ignacio Dülger.

parte del informe, Orrego le pediría la renuncia a Mayuri Reyes, su jefa de presupuesto. Esto, por ser socia del dueño de una empresa que, en el documento de Contraloría aparecía cuestionada por no cumplir los requerimientos para ser beneficiada por un trato directo.

Las conexiones no pasaron inadvertidas para la oposición, que notó un denominador común. Tanto Alberto Larraín como Juan Vera Gil y Mayuri Reyes habían sido amigos o colaboradores de años del gobernador. Larraín, desde los tiempos en que este era alcalde de Peñalolén; Vera Gil, desde 2011, y Reyes había trabajado en la Corporación Municipal de Peñalolén en los tiempos del ex-DC. Esto, pese a que el exalcalde negó tener un vínculo cercano con Larraín y, esta semana, pidió la renuncia de Reyes por haber "omitido información".

Para la oposición, este es un patrón que se repite en casi todos los integrantes del círculo de hierro de Orrego que aparecen en las minutas: vienen trabajando con él desde hace años (ver infografía). "Por esto, con mayor razón, las irregularidades de sus funcionarios son responsabilidad principal de él", dice una fuente.

De ahí que tengan sus ojos puestos en los vínculos de ese equipo: la idea es presentar al Tricel un relato en el que se tipifique que, más allá de las observaciones de Contraloría, en la Gobernación Metropolitana de Orrego se ha usado, de forma sostenida, el método de trato directo en casos donde hay conflictos de intereses.

LA "CONVENSIÓN" DE RN

"La oposición pretende que en una semana, o a más tardar dos, esté listo el informe que presentarán al Tribunal Calificador de Elecciones.

Sin embargo, no fue fácil lograr un consenso. ¿La razón? En RN no estaban convencidos. Muchos de sus consejeros han mantenido una relación cordial con Orrego en su gestión y quieren esperar los resultados de la comisión investigadora del Consejo Regional que se formó esta semana.

Sin embargo, eso cambió luego de que las bancadas de oposición se reunieran, el jueves, con la contralora Dorothy Pérez. RN a las 15:30, la UDI a las 16:30 y republicanos a las 17:30.

Procultura y Coaching, los casos que complican a Orrego y a su círculo íntimo

Cuando aún no se apagaba la polémica por Procultura, el gobernador vio explotar una nueva controversia, el caso Coaching, luego de que Contraloría advirtiera de un posible desvío de fondos públicos con fines de campaña. ¿El denominador común? Tanto Alberto Larraín como Juan Vera Gil, desde hace años, amigos o colaboradores cercanos del exalcalde. Mismo caso que el de Mayuri Reyes, recientemente renunciada por un posible conflicto de intereses. Es en este contexto que hoy, la oposición, se centra en el resto del círculo de hierro del exDC. Los mismos que aparecen en las minutas y que, también, lo acompañan hace tiempo.

Alberto Larraín

Fundador de Procultura
 Extremo colaborador de Orrego desde principios de los 2000

Participó en su campaña presidencial
 Fue director de la Corporación de Desarrollo Regional

Se le entregaron
 \$1.683.788.000 a su fundación, de parte del Gobierno Regional, para hacerse cargo de un programa para la prevención de suicidios. Solo se alcanzaron a ejecutar 600 millones. Está en investigación por un posible fraude al fisco y tráfico de influencias.



Claudio Orrego
 Gobernador Metropolitano



Juan Vera Gil

Consultor estratégico
 Español asentado en Chile hace más de 30 años.

Es viejo conocido de Orrego desde 2011, cuando asesoró a la municipalidad de Peñalolén.

En tres años, entre 2021 y 2024, la gobernación lo contrató 10 veces por trato directo, por 240 millones.

La **Contraloría** detectó que en un "coaching directo" realizado el año pasado, se adelantó varias veces, de forma explícita, a acciones de campaña.



Mayuri Reyes

Ex jefa de la división de presupuesto del Gore (renunciada)
 Contadora auditora.

Entre 2005 y 2009 se desempeñó en la Corporación Municipal de Peñalolén, con Orrego.

La UDI y Republicanos la acusan de un posible conflicto de interés por ser socia de José Salas, quien a su vez, es uno de los dueños de Ajem.

Asesores, empresa que se benefició de un trato directo con el Gore, pese a que, según la contraloría, no tenía la idoneidad.



Jaime Pilowsky

Gerente General de la Corporación de Desarrollo de Santiago

Abogado y militante DC.
Fue diputado por La Reina y Peñalolén entre 2014 y 2018

Entre 2011 y 2013 fue administrador municipal de Peñalolén en los mandatos de Claudio Orrego y Carolina Letelier.

Republicanos pide investigar por los contratos en la Corporación.

En las minutas: "A juicio de Jaime están avanzando adecuadamente en la candidatura de Claudio", dicen las minutas de Vera Gil.



Manuel Gallardo

Administrador regional
Trabajador Social.

Exasesor parlamentario, fue jefe de gabinete de Orrego entre 2021 y 2023.

Como administrador regional es quien debe reemplazar al gobernador

En las minutas: "Viene una etapa en la que Manuel considero que puede hacer mucho por su doble condición de administrador regional y manejador de lo político".



Iván Salinas

Jefe de comunicaciones

Periodista
Fue antes jefe de gabinete en la municipalidad de Orrego en la gestión de Orrego.

En las minutas: "Claramente se acercan al tiempo de inicio de una campaña compleja. También es cierto que Iván no puede dar respuesta en solitario a perspectivas políticas".



María Graciela Henríquez

Jefa de Prensa
Periodista

Asesora histórica de Claudio Orrego, trabajó con él cuando era Intendente, y luego en su campaña a gobernador.

Desde 2021 es la jefa de prensa del Gore.

En las minutas: "Me dice que viene de una reunión larga en la que se ha hablado de la campaña. Hay cosas del gobernador que creo que hay que decirle para que no empalle su imagen".



Evelyn Magdaleno

Asesora de gabinete del Gobierno Regional
Administradora Pública

En el segundo gobierno de Michelle Bachelet fue directora metropolitana del Senado. En el actual Gore, antes de ser asesora, fue jefa de la División de Desarrollo Social y Humano del Gobierno Regional.

Su nombre fue mencionado en las declaraciones del caso Procultura, como alguien que pidió que empleados de la Fundación trabajaran en el Gore.

Minuta: "Requiere espacio en la agenda de Claudio para que hable con expertos electorales para que le muestren aprendizajes clave".



Felipe Barnachea

Ex jefe de gabinete y actual asesor
Cientista político y militante PS

Exvicepresidente de los dos gobiernos de Michelle Bachelet, primero, como jefe de gabinete del ministro de Interior Rodrigo Puntillón y luego como jefe de la avanzada presidencial.

Se le consideró el brazo derecho de Orrego

Qué dicen las minutas: "A Felipe le preocupa que en algún momento se salga del quipo y le aparezca la necesidad de ser mención presidencial. Creo que esto parte porque comprenda que la estrategia es no tener una estrategia explícita".

FUNCIONARIOS DE CONFIANZA DEL GOBERNADOR:

EL CÍRCULO CERCANO de Orrego, en la mira tras la primera baja en su equipo

La semana empezó con el gobernador tomando la iniciativa ante la fiscalía, algo que incomodó en la oposición. Pero nuevos antecedentes y una reunión con la contralora Dorothy Pérez generaron cohesión en la derecha —pese a las disputas electorales—, que prepara, en conjunto, un escrito para presentar al Tricel. ¿La base? La multiplicidad de tratos directos en convenios con posibles conflictos de intereses. **MATÍAS BAKIT R.**

Según dicen, cuando los primeros salieron, le avisaron inmediatamente al resto que se sumaría al requerimiento. "Es un vendaval de antecedentes. Nadie que los revise podría determinar restarse a la solicitud de destitución", dice el core republicano Ignacio Dülger. Su colega de RN, Karin Luck, expresa que "todo es muy grave. No se puede minimizar el mal uso de los fondos públicos". Así, se conformó unidad en la derecha, pese a las disputas electorales en materia presidencial y parlamentaria. En concreto, los tres partidos están trabajando conjuntamente en el escrito que se entregará al Servel. Por el lado de la UDI el encargado es el abogado y exsubsecretario Max Pavez. Por RN, el abogado Rodrigo Urzúa y por republicanos son Emiliano García, Felipe Servey, Jaime González y el mismo Dülger.

La defensa de Orrego explica que en los escritos al respecto que recibió Orrego, los detalles de las minutas no estaban adjuntos porque se trataba de información "confidencial".

Fuentes conocedoras afirman, de hecho, que los documentos habrá nuevas revelaciones. Por ejemplo, sobre la fundación Procultura, debido a que en junio del año pasado se le concedió al consultor Pablo Martínez Castro, por 16 millones de pesos, un proyecto para elaborar programas sociales para la División de Desarrollo Social y Humano del Gore. Sobre esto, en su informe Contraloría estimó que él tenía menos experiencia de lo que se requería para la tarea. Consistía en haber sido asistente, precisamente, en Procultura. Desde el Partido Republicano, en tanto, buscan ahondar en el rol de la Corporación de Desarrollo Territorial y Turismo, donde la

Contraloría ya detectó rendiciones duplicadas y triplicadas por \$1.848.631.797. Sin embargo, para la tienda, hay más de tres mil millones más que están bajo sospecha. Serían "106 procedimientos y contratos que no tienen una justificación en las actas", dicen. Agregan que el gobernador tendría mucha participación en las decisiones de esa entidad, pese a que se trata de una corporación de derecho privado. Hay otros dos puntos que se está evaluando incluir de cara a la presentación en el Tricel. La mala utilización y extravío de autos institucionales de la Gobernación y la Corporación, y diversas transferencias a través de trato directo a la consultora Tironi y Asociados, en "temas que debieron ser licitados", dicen.

EL FACTOR ASCENCIÓN

Otro punto que se está analizando entre los abogados es la influencia que puede tener en el Tricel el voto de uno de sus integrantes: el exputado Gabriel Ascención, compañero del gobernador en la DC durante décadas. Quiénes lo conocen cuentan que él "jamás" ha votado con la derecha, salvo en algunos temas regionales que lo tocaban de forma más personal.

"En estas cosas Gabriel no se pierde", dicen, y agregan que lo más probable es que rechace los argumentos de la oposición, pues sería de la tesis de que la presentación es "una operación política".

De ahí que en el equipo jurídico de la oposición no descartan pedir la inhabilitación del parlamentario. Aunque otros advierten que pese a ser del mismo partido, Orrego y Ascención siempre estuvieron en bandos opuestos. "No son amigos, ni siquiera cercanos".

TRES ESTUDIOS PERSPECTIVAS

La visita de todos los partidos a la Contraloría forma parte, dicen, de la estrategia de la

oposición para "rodear" al gobernador. El primer punto es el escrito que se presentará al Tricel. Segundo, nuevos antecedentes y sospechas que se estarán entregando a Contraloría para que el organismo abunde. "Hay mucho más que puede descubrir", cuentan.

Una tercera etapa es ante la fiscalía. Esto, pues tanto en la UDI como en republicanos están preparando querrelas. Los primeros, de hecho, abrirían una nueva arista para Orrego, pues pretenden centrarse en el posible conflicto de intereses de la exjefa de Presupuesto Mayuri Reyes y la empresa Ajem, y la responsabilidad que podría recaer en el gobernador en esto.

En contraposición, Orrego debe, hasta ahora, preparar una estrategia para tres casos distintos. Y para ello, optará por tres estudios de abogados diferentes.

A cargo de la arista minutas están José Pedro Silva y Miguel Schürmann. El primero explica a "El Mercurio" que los informes de Vera Gil no se pueden "escindir" del contexto político y que, en los escritos al respecto que recibió Orrego, los detalles de las minutas no estaban adjuntos porque se trataba de información "confidencial".

Por tanto, el argumento es que el gobernador no habría tenido conocimiento alguno de los consejos que se debatían en esas reuniones ahí.

El mismo confirma que quien está a cargo de la estrategia del gobernador en el caso Procultura es el abogado Rodrigo de la Barra, penalista, exfiscal jefe de la Fiscalía de Coquimbo y Las Condes. Y que para la arista Tricel, el gobernador elegirá a otros abogados, expertos en el tema. Algo que aún no tiene decidido.

Sobre el caso Ajem, no se pronuncia todavía.

Así, son tres, o cuatro, los escenarios que se le abren al gobernador, en su momento más difícil. Y, quizás, dicen en la oposición, vengán más. ■